





Umberto Eco, tres lustros después

8258

# El final de la nueva Edad Media

Por Jorge Landaburu

**H**AY incertidumbre en el efecto? Defino a los intelectuales su capacidad política? En 1973, la obra *Memoria, destrucción, publicación* (versión en la *nueva Memoria*, de Umberto Eco, Puerto Colombe, Francisco Alberoni y Giuseppe Arcos, libro que fue traducido al español y publicado por Alturas Editoras, de Madrid), el año siguiente, con el título *La nueva Edad Media*. Una proyección reflectante de ese material despierta la constatación de que aquél grupo de intelectuales italiano resultó palpablemente influido por los hechos, sobre todo en las puestas referidas al desarrollo de lo que ya entonces se visualizaba como una de las claves del desenrollo económico histórico posterior, esto es, la contraposición entre la racionalidad política de los estados nacionales y la racionalidad económica de las grandes concentraciones transnacionales.

Aquel verano, hoy y más allá, por aquél entonces, muy titubante de las teorías que daban cuenta del nacimiento de las sociedades "postindustriales" o "informáticas", y dando una vuelta de tuerca a las propuestas de "descentralismo" que también vivían la vez por aquella época, ofrecieron una visión del desarrollo histórico desdoblante de naciones, aunque no por ello más interesante y productiva. Umberto Eco sencillamente comparte las ideas de Roberto

Vicco. "La teoría de Vicco convierte —se refiere a la degeneración de los grandes sistemas típicos de la era tecnológica— estos, por ser demasiado vastos y complejos como para que una sociedad central pueda controlarlos e incluso para que pueda hacerlo individualmente un ejército de administradores estatales, estás destinados al colapso y, a consecuencia de su interdependencia recíproca, a producir un retroceso de todo la civilización industrial" (las negritas son nuestras).

Otro articularista del libro en cuestión, Puerto Colombe, fue más allá. Para él, las grandes empresas multinacionales, a las cuales prefiere denominar "concentraciones tecnológicas", recibieron el estímulo de "la agresión de control" y "la protección del secreto", apreciadas hasta discutible, cada vez que se podía inferir que por el ejercicio del mismo control se burlaría la ley de concentración económica. Pero Colombe invoca en la Autocogida y conocida un punto abonado por la agitación a un plauso condicional: según él, "los mismos avanzados de la concentración tecnológica" podrían alcanzar, a través de las vínculos entre investigación científica, producción industrial y organización militar, un grado de autoridad que permitiría hacer necesaria "la sangre que coloca una colonización

(frase en la *nueva Memoria*)



# **El final de la nueva Edad Media [artículo] Jorge Landaburu.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Landaburu, Jorge

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1989

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

El final de la nueva Edad Media [artículo] Jorge Landaburu.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)